



DIARIO BALEAR.

MIÉRCOLES 20 DE JUNIO DE 1832.

Sta. Florentina vírgen.

Sale el sol á las 4 y 36 minutos: pónese á las 7 y 24.

AGRICULTURA, COMERCIO, ARTES E INDUSTRIA.

De los bancos de economía y ahorro.

En el número 2 de la preciosa obrita titulada el Compañero de los menestrales, publicada en Lóndres por la sociedad establecida para difundir los conocimientos útiles, se encuentra el siguiente artículo, cuya importancia nos hace darle un lugar en nuestro periódico.

„Hace 20 años que en un pequeño pueblo de Inglaterra vivió un banquero que tenia gran fama de rico. Una mañana muy temprano oí en la posada en que yo vivia lamentos y lloros de una criada antigua de la casa, que toda su vida habia pasado sirviendo á la dueña, y era de las mejores criadas que se conocian. Durante la época de su servicio habia ahorrado 200 rs., que habia puesto en poder de aquel banquero, el cual acababa de quebrar, y este infortunio era la causa de su incomodidad, nacida de ver perdido el fruto de sus sudores, con el cual se proponia pasar tranquilamente el resto de sus dias. No fué esta infeliz la única víctima de la quiebra, sino que experimentaron sus malos efectos varios mercaderes, viudas y labradores que en un momento vieron perdidos sus ahorros. De resultas los hombres prudentes y económicos no supieron en donde colocar su dinero que estuviera á cubierto de estos reveses, hasta que se empezaron á establecer en casi todas las villas y pueblos bancos de ahorros, los cuales reciben las mas pequeñas sumas, abonan un buen interes, y el capital está seguro. Bancos de otra especie están espuestos á quebar; pero no asi los de que hablamos, y con esto las criadas y los artesanos están libres de padecer menoscabos

en su pequeña fortuna. Hace 13 años que entre otros se ha creado el banco de ahorros de la parroquia de Bloomsburi de Londres, en el cual en los primeros once años colocaron su dinero mas de 200 personas, sin contar las que lo hicieron en otros iguales que hay en dicha capital. De los 200 fueron 80 criados y criadas, y mas de otros tantos jornaleros, menestrales y hombres que viven de pequeñas industrias; 1500 jóvenes de menos de 21 años de edad, 600 labradores, y el resto viudas, marineros, soldados y maestros de primera educacion. Algunos de los referidos no tienen proporción de economizar mucho; pero ahorran algo. Cerca de 500 solo ahorran 100 rs. al año, y otros 50. Sobre 200 han entregado desde 500 á 100 anuales cada uno, y toda la suma depositada en el banco de Bloomsburi á fines del año de 1828, ó seáse su capital, era de 25 millones de reales.

Ahora bien, todo este dinero á no mediar los bancos se hubiera consumido en bagatelas, en beber, en comer y en placeres inútiles; y por lo mismo es muy agradable el observar que el pueblo haya llegado á conocer la ventaja que le resulta de evitar estos gastos para colocar en el banco su importe.

Cuando uno pasa por delante de la casa del duque N., ó se pasea en los parques un domingo, al reconocer las criadas de servicio deduce de su porte que son las mas felices criaturas del mundo, porque esceden en elegancia y en el continente á todas las gentes de su esfera; pues cuando todo el mundo se lamenta de la fatalidad de los tiempos y de la carestía de los alimentos, se presentan los criados y las criadas en las calles bien vestidos, bien mantenidos, y al parecer poco molestados con el trabajo. Todo esto va bien; pero tomemos el cuadro por el reverso, es decir, consideremos la suerte de estas gentes cuando llegan á la edad de 50 años. En esta época comienzan á ser pesados para el servicio, les ataca la sordera, la cual incomoda á los amos. Acontece tambien que el buen alimento y el poco trabajo, con la costumbre de estar asentados toda la noche esperando que los señores vengán de sus saraos y deportes, les ocasiona gota, que entorpece sus piernas, ó les hace contraer un constipado rebelde, que los inutiliza y obliga á dejar el servicio.

En este estado ¿qué hace de sí este desgraciado? gemir el resto de la vida en la pobreza y la miseria, sino ha procurado ahorrar algo en la mocedad con que vivir en esta época de desdichas. Sin los buenos alimentos á que estaba habituado su salud empeora, la pobreza crece, y tiene que vivir en un zaquizamí, y morir en la mas

lastimosa miseria. Algunos suelen emplear sus ahorros en poner una taberna, á la cual convidan á todos sus antiguos camaradas y amigos para hacer parroquianos, y hacen negocio si son sóbrios y cuidadosos, aunque regularmente suelen desgraciarse; porque casados con una muger que no entiende el manejo de la bodega ni el despacho del mostrador, el marido suele acostumbrarse á beber y á emborracharse, y contrae deudas que le conducen á la cárcel.

Los criados de los grandes, y de los caballeros de los ricos pueden ahorrar lo suficiente para pasarlo bien en la vejez, si desde los primeros años se acostumbran á economizar sus gastos. Haciéndolo y llevando semanalmente al banco lo que hubieren economizado, verán al fin cuánto habrán crecido sus pequeños capitales con los gruesos réditos que devengan en aquel. Un jóven juicioso que gana un jornal regular y una criada morigerada que tenga buena colocacion, adquirirán por este medio recursos para socorrer sus faltas ó las necesidades de su familia, cuando despues de casados ó establecidos sobre sí la falta de trabajo, la baja del precio de los jornales ó la enfermedad vinieran á incomodarlos, y en otro caso la débil suma que irán llevando al banco, acrecentada cada año con los réditos, al cabo de tiempo les dará con que ayudarse á vivir en su vejez sin molestar á la parroquia.

Un artesano puede facilmente en los buenos tiempos dejar cada semana 35 rs., con lo cual al cabo de tres años sacará 60 rs., y 150 en siete. Una criada en servicio poniendo en el banco 5 rs. cada semana al cabo de siete años se encontrará con 20; muchas pueden economizar 15 rs. semanales, y haciéndolo al cabo de siete años sacarán 60.

En pocas cosas puede emplear mejor una muger su influencia con el marido, que aconsejarle y apremiarle á que coloque semanalmente algun dinerillo en los bancos; y hay algunos que por este camino han conseguido recoger algunas cantidades con el sacrificio de lo que habrian gastado en las tabernas.

Hace poco tiempo que se ha erigido el banco de la parroquia de Mar-le-bone, y cualquiera que se acerque á observar sus operaciones no podrá menos de llenarse de placer al observar la alegría de los semblantes de los que acuden á depositar en él su dinero. Los mas pobres traen 5 rs., algunas criadas presentan 400 y 500 rs. de una vez, y algunos criados 1500 ó 2000; hay mancebos de tiendas que depositan 300 rs. al recibir de su amo el salario anual. Los padres y las madres aprovechados envian á sus hijos al banco á depositar en él sus ahorros, y con ello los acostumbran á apreciar

desde niños la economía y á no ser desperdiciadores. El mayor placer que produce lo referido nace de la sencilla reflexion de que con el auxilio de los bancos no solo se acostumbran las gentes á no ser despilfarradas, sino que se mejoran sus costumbres y se asegura su felicidad é independendencia; que todo menestral, sea la que quiera su condicion, á costa de sus ahorros grandes ó chicos puede sin duda alguna mejorar su condicion, y que aun algunos pueden conseguir enriquecerse.

AVISOS PARTICULARES DE PALMA.

Orden de la plaza del 19 para el 20 de junio.

Gefe de dia el teniente coronel D. Juan Sadurni, capitán del regimiento infantería de Soria.—Parada, rondas, contrarondas, capitán de hospital, provisiones, sargento de hospital y teatro Soria.

De orden del Sr. Gobernador de esta plaza—Juan Socies.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas el dia 18 del corriente.

De Cartagena el javeque san José, su patron Mateo Tuduri, con trigo.

De Cullera el laud san Antonio, su patron Miguel Bauzá, con arroz.

Despachada el 16. Para Villajoyosa el místico Ntra. Sra. del Buen Viage, su patron Pedro Salles, en lastre.

Idem el 18. Para Canarias el bergantin goleta san Vicente, su patron D. Manuel Cabrera, con frutos y efectos.

El que quiera comprar una botica, ó unos entresuelos, sitos en la cuesta d'Embros, acuda á la librería de este periódico, donde darán razon del dueño para tratar del ajuste tanto de la botica, como de los entresuelos.

En el predio son Borrás, camino de la Real se vende leche de vaca á seis cuartos la medida ordinaria y á siete el vaso, desde las cuatro y media hasta las seis por la mañana, y de seis á ocho por la tarde.

Una muger de 21 años de edad, y la leche 11 meses, desearia encontrar criatura para darle de mamar: en esta imprenta darán razon.